

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 8 DE JUNIO DE 1907

Nº 266

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

SECRETARIO: Eduardo Chaverri
Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del cap. XV, versículos 1 á 10, según San Lucas:

"En aquel tiempo se acercaban á Jesús los publicanos y pecadores para oírle. Y los fariseos y los escribas murmuraban, diciendo: Este recibe pecadores y come con ellos. Y les propuso esta parábola, diciendo: ¿Quién de vosotros es el hombre que tiene cien ovejas, y si perdiera una de ellas no deja las noventa y nueve en el desierto, y va á buscar la que se había perdido hasta que la halle? Y cuando la hallare, la pone sobre sus hombros gozoso: y viniendo á casa, llama á sus amigos y vecinos, diciéndoles: Dadme el parabién, porque he hallado mi oveja, que se había perdido. Os digo que así habrá más gozo en el Cielo sobre un

pecador que hiciere penitencia, que sobre noventa y nueve justos que no han menester penitencia. O ¿qué mujer que tiene diez dracmas, si perdiera una dracma, no enciende el candil, y barre la casa, y la busca con cuidado hasta hallarla? Y después que la ha hallado, junta las amigas y vecinas, y dice: Dadme el parabién, porque he hallado la dracma que había perdido. Así os digo que habrá gozo delante de los ángeles de Dios por un pecador que hace penitencia."

CONSIDERACIÓN

Así es el mundo, hipócrita, injusto, duro de corazón. Desprecia al pobre y ensalza y adula al rico y al que manda. Dios, por el contrario, sólo tiene sus complacencias en el corazón del inocente ó del pecador arrepentido. ¡Alma extraviada, vuélvete á tu Dios, aunque no sea más que por el gozo que le procuras con tu arrepentimiento! El día de la conversión del pecador es día de fiesta para el Cielo. Parece como que olvida el Señor la heroica constancia en el bien de los justos para celebrar la mudanza del pecador.

La existencia de Dios

(SEGUN ROUSSEAU)

Un libro hay abierto para todos, y es el de la naturaleza: en este libro grande y sublime aprendo

yo á servir á su Autor. Nadie tiene disculpa si no lee en él, porque habla en lenguaje inteligible para todos. Y descubro á Dios en mí, le siento en mí y le veo á mi alrededor. Aun cuando hubiese nacido en una isla desierta y no hubiese visto otro hombre, bastaría la razón para enseñarme á cumplir todos los deberes hácia Él. Las primeras causas del movimiento no están en la materia: ésta recibe el movimiento y lo comunica, pero no lo produce. Cuanto más observo la acción y reacción de las fuerzas de la naturaleza, más hallo que de efectos en efectos hay que subir á alguna voluntad por primera causa, porque suponer un progreso de causas al infinito, no es suponer nada.

No hay verdadera acción sin voluntad: este es mi primer principio. Creo, pues, que una voluntad mueve el Universo.... concibo esta voluntad como causa motriz: pero concebir la materia como causa productiva del movimiento, es concebir claramente un efecto sin causa, es no concebir absolutamente nada... Siempre es cierto que el todo es uno é indica una inteligencia única.

A ese sér que mueve el Universo le llamo Dios, y uno á este nombre las ideas de inteligencia, poder, voluntad y bondad que son consecuencia de aquéllas. Sé cier-

tísimamente que existe por sí y que mi existencia está sujeta á El Dios es bueno: no hay cosa más manifiesta, y su justicia está en pedir á cada uno cuenta de lo que le ha da lo: es inteligente y uno, y todo anuncia su única inteligencia: es poderoso, y su poder obra por sí: es el Sér existente por sí mismo é independiente, á quien está subordinada toda existencia.

Tened vuestra alma en tal estado que pueda siempre desear que haya Dios, y no dudaréis de esta verdad.

Hasta aquí Rousseau. ¿No parecen sus palabras inspiradas por la más ferviente religión?

LA BIBLIA

y otras literaturas antiguas en el siglo XIX

Obra publicada en inglés por Townsend,
Profesor de la Universidad de Boston

Traducción para "El Orden Social"
por Manuel Pasos, Doctor en Derecho.

(Continúa)

O, qué sería, si el apóstol Pedro, en lugar de decirnos: "que los elementos con el calor serán deshechos, y la tierra y todas las obras que hay en ella serán abrasadas" (2 Pedro III, 10, 12), como tiene que suceder, según lo insinúa la ciencia, hablando del "terrible comunista del universo", nos hubiese dicho que nuestra tierra iba á ser destruida por un chorro de agua enviado de la luna sobre nuestra atmósfera? Ideas erradas en esta materia eran corrientes, y contaban con el asentimiento popular, cuando se escribía la Biblia. ¿Qué fué, pues, lo que preservó á sus escritores y compiladores de introducir en ella tales errores, los cuales, si aparecieran, harían desfallecer el

ánimo de los que reputamos ser la Biblia la palabra de Dios?

Y, en llegando á este punto, téngase presente: que, las varias declaraciones que hemos citado de la Biblia, fueron hechas, ó puestas en su registro, cuando aun los nombres de las modernas ciencias no se habían sospechado. La química, la geología y la mineralogía puede decirse que nacieron poco antes del siglo diecinueve; y, la astronomía no ha ensanchado el campo de sus conquistas sinó en los últimos tres cuartos del siglo pasado.

Apenas hará poco más de ciento cincuenta años que todavía se enseñaba en uno de nuestros mejores institutos, el de Yale College, el sistema ptolomaico, según el cual, la tierra ocupa el centro y el sol gira al rededor. De consiguiente, es materia'mente imposible el que se haya hecho alteración alguna en el texto griego, ó en el hebreo de la Biblia, para acomodarlo á los últimos descubrimientos de la ciencia, como alguna vez se dijo por unos pocos mentecatos.

Ahora bien, á la vista de estos hechos ¿no está compelido todo hombre de sano entendimiento á decir: que si esta Biblia habló, como habla, con amplitud, de los fenómenos del universo físico, escapando, como escapó, de todos los errores de los antiguos sabios y filósofos, no pudo ser sinó á causa de la influencia sobrenatural que mantuvo sujetas las inteligencias de sus escritores y compiladores?

Otros importantes descubrimientos hallados en la Biblia

Pero, no hemos concluido aun. Hay en la Biblia pensamientos ó ideas que se relacionan con el ramo de la ciencia astronómica, y

que parecen haber estado lejos, muy lejos y muy más allá del alcance de la vista de los que las escribieron. Por ejemplo, en el libro de Job se lee aquello de "¿podrás tener el giro del Arcturo?", (ó como dice el texto hebreo "¿desatarás las ataduras del Orión?") Hasta hace muy poco, no se había hallado una interpretación razonable, ó científica, digamos, para este pasaje. Pero, resulta: que los astrónomos han descubierto últimamente un hecho pasmoso, que sobrecoje nuestro ánimo, es, á saber: que nuestro sol, con su sistema planetario, maneja lentamente dirigiéndose hacia la constelación de la cual, el Orión, podemos decir, es el jefe. ¿Dirá alguién, que esa expresión de la Biblia, es puramente una fantasía poética? Admitido. Pero ¿qué explicación puede darse á tan maravillosa exactitud científica en una expresión poética? ¿Por qué Homero y Virgilio no tuvieron igual exactitud en sus creaciones poéticas? En ese mismo libro bíblico de Job, se hace alusión á un espacio vacío al Norte, donde mora el quilón. A Poesía, direis! Indudablemente; y, quizá el mismo que tal escribió no conoció el alcance de sus palabras; pero lo singular del caso es que, una expresión escrita en siglos en que prevalecían tantos errores científicos, venga á encontrarse, á la luz de los modernos descubrimientos, que tiene una maravillosa exactitud científica. — puesto que, los astrónomos actuales nos dicen: que, al explorar con el telescopio los espacios siderales de nuestro hemisferio, el único lugar por donde no se hallan estrallas, donde se descubre un vacío, no es al Oriente ni al Occidente, sino al Norte, donde mora el Aquilón.

Continuará.

¡Ya no hay niños!

Así exclamaba descorazonado Selgas, y á la verdad que le sobraba razón. *¡Ya no hay niños!*... y no necesitamos demostrarlo. La frase de Selgas es todo un axioma. Jamás hubo en la edad juvenil, como ahora, altanería, inmoralidad, falta de respeto, irreverencia y anhelo por *sacudir el yugo paterno*.

¡Ya no hay niños!... Quizá porque la disolución de la familia va tomando alarmantes proporciones desde que la madre no enseña á sus hijos ese código sublime que se llama *catecismo*, único en el que sus tiernas almas encontrarán pensamientos sublimes que les servirán para seguir llenos de fe el camino de la verdad.

CRONICA

—La segunda mitad superior del hermoso altar de mármol de la Sta. Iglesia Catedral está ya colocada. Fué pedida á Italia con la galana mesa del altar, por los señores Fusigna y Portuguez y fué diseñado el plauo por el inteligente Padre Huberto Prause, sacerdote lazarista residente en esta capital. Gracias á Dios que ya el primer templo de la Diócesis cuenta con un precioso altar, el más galano y valioso de la República.

Sólo si se echa de ver inmediatamente que para completar la idea del altar deben colocarse á los lados del mismo dos preciosos ángeles de mármol blanco, de un metro y medio de altura en actitud de pie y suplicatoria, ó teniendo en sus manos las lámparas del Santísimo; pero esos ángeles deben ser bellos, muy bellos, que remedien en algo á los que invisiblemente son custodios y servidores del Divino Jesús en el Sacramento del Amor. ¡Ojalá se realice bien pronto esta idea!

—A don Arturo Morales y Sra. enviamos la más atenta felicitación con motivo del nacimiento de su primogénito, para el que deseamos toda suerte de felicidades.

—El viernes penúltimo en la noche fué asesinado en San Rafael, en su casa de habitación, de manera alevosa y por un tiro de escopeta que del interior del solar y aprovechando la obscuridad, le disparó mano criminal, el Sr. don Francisco Badilla, Secretario de la Alcandía de ese cantón. Se hacen las averiguaciones necesarias para establecer las responsabilidades del caso. El minucioso relato que del desgraciado suceso publicó El Noticiero es casi en su totalidad un tejido de mentiras. Ese periódico es incorregible.

—Para el exterior y en viaje de recreo partieron en la semana anterior el Dr. don Marcos M. Rodríguez y Sra. Que regresen con gratas impresiones.

También irá muy en breve al extranjero, acompañado de algunos miembros de su familia el Sr. don Julio Sánchez. Deseámosle un feliz viaje.

—El Club Obrero Cristóbal Colón renovó últimamente su directiva, la que ha quedado constituida de la manera que sigue: Presidente: don Rafael Rodríguez; Vicepresidente: don Alberto Martínez; Secretario: don Belisario Loría; Tesorero: don J. Joaquín Araya.

—Don Ismael Cordero, empleado de la imprenta de este semanario, encuéntrase postrado en cama, víctima de la tifoidea. Que mejore pronto el activo operario, son nuestros sinceros deseos.

—En Santo Domingo hállase muy satisfecho el vecindario con el cuadjutor de esa parroquia Presbo Montoya, sacerdote virtuo-

so y activo, que es un magnífico auxiliar del anciano Cura el Canónigo don Benito. Sobre todo los vecinos, según se nos indica por carta que á la vista tenemos, han quedado muy gratamente impresionados con la pompa desplegada en todo el Mes de María y especialmente en las fiestas de conclusión, organizadas con mucho tino por el P. Montoya. Enviaron á ese joven sacerdote por su celo, nuestra más atenta felicitación.

—Vivimos en Constantinopla? nos ocurre preguntar en vista del excesivo número de canes que pululan por las calles de esta ciudad. Que se les aplique la última pena á unos cuantos.

—No podemos menos de aplaudir el celo que el señor Inspector de Higiene está desplegando en el desempeño de su cargo. Sabemos que sin contemplación de ningún género decomisa ó retira de la venta todo artículo de consumo que no se encuentre en buenas condiciones. Magnífico, nada de tolerancias porque el grano ó producto pertenezca á don fulano ó don sutano! Ante todo está la salubridad pública.

—Habiendo pedido el señor Cura se le permitiera nombrar un representante suyo en el asunto información Brenes Mesén le fué denegada la solicitud Presentó la consiguiente apelación ante la Corte Suprema.

—En muchos establecimientos públicos no se usa el agua destilada. Convendría exigirla por quien corresponda.

—Antenoche falleció un niño de don Fulgencio Víquez. Dámosle á ese caballero y á su señora nuestro pésame sentido.

—Enferma de gravedad hállase la señora doña Esperanza R. de Pérez. Hacemos votos por su mejoría.

—Mañana se verificará en la Capital la tradicional procesión del Dulce Nombre, que desde el año 1857 viene celebrándose casi sin interrupción, en virtud de un voto de agradecimiento al Divino Niño, por haber hecho cesar ese año la terrible epidemia del cólera morbus que tantas víctimas hizo á raíz de la primera campaña contra el filibusterismo yankee.

—Habiendo ingresado el Club Cristóbal Colón en la liga de Clubs de Sport, integrada por las principales asociaciones de ese género en el país, tendrá su primer match de foot-ball con el Club Estrella el domingo 23 del actual mes, en la Plaza de Flores.

—Doña Amelia de Ruiz ha mejorado de la penosa dolencia que puso en peligro su vida. Nos alegramos.

—Don Higinio Sandoval estuvo en días pasados un poco mal de salud, pero á Dios gracias, mejoró ya.

El matrimonio

¿Qué es la unión de dos seres cuando no se concierta con el alma?
 ¿Desabrido manjar, tálamo frío,
 lazo engañoso que se quiebra presto;
 la víspera segura del hastío,
 y el día de un engaño manifiesto!

No espere un matrimonio dicha larga
 si hay reservas y dudas y egoísmo,
 si en el transcurso de la vida amarga
 no se siente capaz del heroísmo:
 son cuatro brazos á llevar la carga,
 dos corazones á sentir lo mismo,
 y una fe generosa y un anhelo,
 y un refugio de paz y de consuelo.

MARCOS ZAPATA.

Cosas de Lucifer

Hubo un tiempo en que la paz
 era la reina del mundo,
 y el mal (¡qué felicidad!)
 dormía allí en lo profundo.

Sin tener las libertades
 que tenemos hoy en día,
 reinaba la libertad
 y el mal su sueño dormía.

Sin querer fraternidades,
 la fraternidad reinaba;
 y al mal, por su mismo mal,

el sueño le dominaba.

Sin desear la igualdad,
 todos éramos iguales,
 y así reinaba la paz
 sin dominarnos los males.

Y advirtiendo Lucifer
 lo vacío del abismo,
 para llevarlo inventó
 el mal del liberalismo.

(F. Ombuena)

DE SAN ISIDRO

Muy concurrida estuvo en ésta la Santa Misión predicada del 30 de abril al 9 de mayo anterior por los P. P. capuchinos Fray Ignacio y Fray Leoncio. Sobre todo en las tardes el templo era incapaz de contener el gentío que se apiñaba á oír los sermones. Terminada la Misión los P. P. permanecieron dos días más, oyendo confesiones y, sin embargo, todavía quedóse gente sin confesar por falta de tiempo.

Las funciones patronales este año no dejaron que desear. Los sermones corrieron á cargo, los dos primeros de Fray Agustín y el último del P. Montoya, cuadjutor de Santo Domingo. La bendición de bueyes estuvo muy solemne. Las misas fueron oficiadas por don Teodoro Arguello y su señor padre, con bastante gusto. Los fuegos artificiales magníficos, como procedentes de la casa de don Eusebio Chaverri de Heredia.

En la próxima correspondencia daré cuenta de la visita del señor Presidente de la República á este cantón.

CORRESPONSAL

Junio de 1907

DE SAN ROQUE DE GRECIA

Destruído por completo habría sido este barrio si la tromba que se formó el martes 21 del presente entre tres y cuatro de la tarde en propiedad de don Juan G. Hidalgo y parte de los señores Pinto, hubiera recorrido la parte habitada; el espantoso ruido que formaba; el denso humo que arremolinado tocaba las nubes, causaron tan gran pánico en nosotros que unos huían de sus casas, las mujeres daban gritos, otros tomaban en su mano el Crucifijo con el cual conjuraban el peligro y todos á una elevábanos á Dios fervientes plegarias pidiéndole tuviera de nosotros piedad: hasta que al fin, después de un rato de angustia se dignó escucharnos no permitiendo saliera del lugar donde se formó, y haciéndola estar en agua, viento y granizo en mucha abundancia, cayendo algunos de extraordinario grandor.

¡Ah! cuánto menos nos asustáramos de cosas tan naturales como el terremoto, la tormenta, el ciclón etc. y qué poco cuidado nos daría que fuera apacible ó trágica nuestra muerte si tuviéramos nuestra cuenta perfectamente ajustada para con Dios!

Mayo 27 de 1907

CORRESPONSAL

FIESTA RELIGIOSA

Muy satisfactoria estuvo la fiesta que se celebró en ésta el 20 del corriente mes en honor de San Isidro Labrador, patrón de los Agricultores. En la víspera á las 12 m. hubo solemnes Ave Marías y por la noche magnífico rosario en el que predicó el Padre don Manuel Zavaleta con mucho agrado de los fieles. El día de la fiesta se hizo la procesión acostumbrada con la imagen de S. Isidro; 24 yuntas de bueyes iban formadas en filas delante de la procesión; seguidamente fué la misa solemne en la que predicó el Rev. Fray Agustín, dejando grande animación en los corazones fervientes. Felicitamos á don Segundo Guillén y don Lino Guillén encargados de dicha fiesta. S. Rafael de Cartago, 21 de mayo de 1907
 Corresponsal.

Entretenimientos

ADIVINANZA

¿Qué palabra puede ser
 A la vez nombre de cantón
 Un verbo, fruto y mujer?

Solución á la charada del N.º anterior:
 RENOMBRE. Enviaron soluciones exactas Dolores Morales F. y Luz Sánchez. Corresponció el premio á la primera.

AVISO

Vendo dos buenos cafetales, situados en Los Espinos, jurisdicción de Barba; uno mide trece manzanas y otro doce.

J. FRANCISCO FONSECA.

DE OCASIÓN

Por haber resuelto trasladarme definitivamente á San José, ofrezco en venta las siguientes propiedades:

1. Mi casa de habitación, cómoda para una familia numerosa.
2. La hacienda contigua al Cementerio de esta ciudad se compone de más de 15 manzanas cultivadas de café, con huerta y potrero, y casa de habitación.
3. El beneficio de café que perteneció á doña Rosa Z. de Ortiz, con sus anexos, casas, maquinarias etc. etc.
4. Un cafetalito de más de tres manzanas con su casa de habitación, al noreste de la ciudad.
5. Otro cafetalito como de dos manzanas, en el barrio de San Francisco, atravesado por la línea férrea.
6. Un "sesteo" en el centro de la población, al lado de la estación del ferrocarril.
7. Una casa también en el centro, cerca de la estación, donde está el Hotel de don Daniel Telini.

Por demás está decir que todo se encuentra en buen estado. Mayo 28 de 1907.

DELFINA Z. DE ULLOA.

AVISO

Desde esta fecha estoy en disposición de vender mi casa de habitación, esquinera y situada á 150 varas al Sur de la Iglesia del Carmen, en punto sumamente traficado por los viajeros á San José.

FRANCISCO ELIZONDO
 Heredia, 7 de mayo de 1907

Imp. de Luis Cartin G.